

La Crónica Meridional.

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

Director, fundador y propietario:—FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Año XXXV

Núm. 10.149

25 EJEMPLARES 75 CENTIMOS
Teléfono núm. 7

SUSCRIPCIONES: (PAGO ADELANTADO)
Almería. 1 50 pesetas.
Provincia, un trimestre. 5
Extranjero. 10

ALMERIA.—Miércoles 14 de Marzo de 1894

CONDICIONES DE LA PUBLICACIÓN.
Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos, núms. 32 y 34. Los anuncios se reciben de 6 de la mañana á 4 de la tarde.
Anuncios á 40 cts. de pta. línea en la 1.ª plana, 20 idem en la 2.ª y 10 idem en la 4.ª (Para los suscriptores la mitad)

NUMERO SUFLETO 5 CENTIMOS
Teléfono núm. 7

Vizcaino, dentista

Construye dentaduras por todos los sistemas hasta hoy conocidos. Hora de consulta y operaciones de 11 á 4 de la tarde.

Rambla de Alfareros, 3, principal, próximo á la puerta de Purchena.

POLÍTICA EUROPEA.

SUMARIO.—¡Hoy sale!—Nueva yernocracia.—Los sastres.—Lo de Africa.— Ministros descalzos.—El testamento falso.—La dinamita.—La monja.—Antonio San José.—La Junta de Minas.—Política extranjera.—Leyes históricas.—Un cuento.

Sr. Dr. de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mío: Hoy sale, no la lotería, sino la crisis; la crisis tan temida por unos, tan esperada por otros. ¡Cuanto desasosiego, cuantas penas y hasta cuantas hazañas se habrán experimentado y llevado á cabo en las últimas cuarenta y ocho horas!

Vayan con Dios los ministros salientes y coloquen pronto los entrantes á sus amigos, parientes y paniaguados.

Se abrió un nuevo horizonte á los jóvenes en disposición de ser novios de las hijas de los personajes.

Tenemos una nueva yernocracia en perspectiva.

La crisis se reducirá á esto, nuevas cesantías y nuevas colocaciones.

Madrid en crisis presenta un aspecto especial; se animan las fisonomías de algunos cesantes, languidecen las de algunos empleados, los periodistas aumentan su trabajo de *piés*; y los que viven de una industria, de un comercio ó de empresas particulares, casi se fijan en el cambio de Gobierno.

Únicamente los sastres, se ocupan mucho de la crisis.

Hay quien no tiene ropa negra, algunos dejarán de pagar los plazos mensuales—hay muchos elegantes y altos funcionarios que visten á plazos;—otros tendrán que hacerse ropa; en fin, que entre la política y el sastrer hay grandísima relación.

Los telegramas habrán anticipado á Vd. noticias, con cuya celeridad no pueden competir las correspondencias postales; por consecuencia me ahorro de barajar nombres propios.

Lo de Africa está terminado, y no está mal terminado.

Lo he dicho muchas veces: es mas fácil gritar ¡viva España! y encontrarlo todo malo, que tratar con un Gobierno cuyos diplomáticos no llevan calcetines, y cuyos ministros, casi sin ofenderlos,

puede decirse que no tienen vergüenza. Por hoy no estamos en condiciones de realizar nuestra misión en Africa, y tras lo que sea, cortar de una manera decorosa la continuación de la guerra, es ventajoso para el país.

Esta es mi opinión sincera; y creo, en conciencia, que Moret ha tenido un verdadero éxito. Moret es un hombre de inmenso talento; se ha perjudicado á sí mismo sirviendo para todo. La generalidad de los políticos que apenas si sirven para la mitad de cualquier cosa, no comprenden que haya quien pueda hacer bien á un tiempo y llaman ligereza á lo que es actividad.

Además de la crisis y de lo de Africa, preocupa mucho en Madrid «el testamento falso.»

Yo no niego que todo hace creer que en esto se ha cometido un delito, pero lamento la ligereza con que algunos periódicos ofenden á la judicatura y á la curia.

Es proverbial la buena fé general de la curia de Madrid; infinidad de asuntos graves, cuyas primeras piezas las constituye un pagaré ú otro documento de importancia, andan de mesa en mesa; á veces los chicos se apedrean con los autos, y no hay ejemplo de que haya desaparecido un documento; y cuidado que los capitalistas encargados de estos servicios, tienen una renta que oscila entre la inmensa cantidad de cuatro á siete reales diarios.

De los jueces, todos hombres de carrea y de grandísima modestia, no se que se haya hecho hasta ahora nada concreto que pueda hacerles daño, y respecto á los actuarios, no tengo noticia de que ninguno haya hecho fincas ni constituido rentas con su modestísimo trabajo.

Y sin embargo, se habla de la curia, poco menos que de la compañía del «Cencerrito» y no parece sino que á diario hay escándalos que lamentar.

La curiosidad del público exige que los periódicos tengan siempre algo de interés palpitante, y como á la gente le gusta mucho la caza mayor, que decía D. Gaspar Nuñez de Arce refiriéndose al placer con que el público silva á los autores reputados, no tiene nada de extraño que tratándose de juicio y abogados haya cierta curiosidad, más ó menos insana, por suponerseles autores de tremendos delitos.

La prensa que hemos dado en llamar de circulación, tiene que dar al público noticias que devorará; y así como los confiteros con dos clarás de huevo bien batidas hacen un plato que abulta mucho, aunque tiene poca verdad, así también con una noticia se prepara un crimen pasional que hace vender algunos números.

Otra vez la dinamita, en Roma, ha dado noticias de su existencia y producido desgracias.

Sigue el anarquismo minando nuestra sociedad y los gobiernos se limitan á abonar, sin pensar que la sociedad, si

ha de defenderse, necesita pensar en los que ni comen lo que necesitan para vivir, ni se les ilustra lo que es necesario para que no sean criminales.

Otra noticia de sensación ha circulado por Madrid: me refiero á una monja que quiere salir del claustro, y á quien se supone víctima de extraordinarios rigores.

Se están haciendo averiguaciones, y como no quiero incurrir en las ligerezas que condeno en otros, me abstengo hoy de dar más detalles.

Respecto á la vida monástica yo tengo también mi opinión propia.

No creo que en nombre de la libertad se pueda impedir, ni á los hombres ni á las mujeres, el que se reúnan para orar; pero como hacen voto de castidad y de pobreza y como la población y la riqueza son las bases de la sociedad, entiendo que lo que vá contra la sociedad, no puede ser conveniente para ella. No se si por tener puntos de vista propios habrá quien entienda que unas veces soy anarquista y otras neo. A mí me va muy bien con mi opinión que procuro dar siempre á conocer, como la siento en mi conciencia.

Y para cumplir con mi misión, allá van unas cuantas noticias. Ha llegado á Madrid el valiente soldado Antonio San José, cuya leyenda es conocida de toda España; la Patria le ha premiado con una cruz que tiene un real diario; me parece que no haría nada de mas este Gobierno ni ningún Gobierno, con procurarle un destino civil con el que pudiera vivir holgadamente como si en lugar de las hazañas que ha realizado, hubiera sido ayuda de cámara de algún diputado cabildero.

Y allá va otra noticia muy curiosa, y que creo que pocos saben. Se ha tratado de volar la parte del «Cabo Machichaco» que todavía está en el muelle de Santander, y como esto ofrecía peligros se ha consultado con la Junta Superior de Minas. La consulta ha sido la siguiente: «puesto que el «Cabo Machichaco» contiene todavía dinamita en su casco ¿que puede ofrecer mas peligro, dejarlo donde está ó proceder á su voladura de una manera técnica?»

Contestación de la Junta. El dejarlo ofrece muchos peligros, el proceder á la voladura tiene también bastantes; la Junta *si no se encuentra un tercer medio* no se decide por ninguno.

Me parece que esto constituye un verdadero colmo.

De política extranjera, hay pocas novedades. Es un hecho la aproximación, no solamente social sino política de el Emperador Guillermo y el príncipe de Bismark, y ahora, cuando nadie habla de guerra con Francia, yo—y recuerden Vdes. que muchas veces he adelantado noticias—les anticiparé que no me extrañaría que esta primavera se produjera algún hecho que trajera la guerra. Bismark no está conforme con que Francia se prepare mas de lo que está y no sería

extraño que por algún motivo mas ó menos especioso, viniera una complicación europea.

La situación de Italia, financieramente considerada, es cada día mas triste. Dije á Vds. que si Francia recogía la moneda italiana que circulaba en la República, Italia estaba muerta; esto va á suceder; y se cumplirá una vez mas una eterna ley histórica: cuando los pueblos faltan á los preceptos que rigen los intereses de su raza, los pueblos perecen. Esto le ha pasado á Portugal, que ha sido el esclavo de Inglaterra; eso le pasa á Italia que se ha olvidado que debe á Francia su nacionalidad.

Y para concluir allá va un cuento. Doña Robustiana, sempiterna habladora, ha exhalado su último suspiro.

Y he aquí en qué términos daba su yerno la noticia á uno de sus amigos.

«Mi suegra ha dejado de hablar esta mañana á las siete y media.»

De V. afemo. s. s. q. b. s. m.,
Garcí-Fernandez.
Madrid 11 Marzo 1894.

NOTAS Y NOTITAS.

Una chispa malagueña.
«La prensa ministerial se permite bromas como esta:

«El Sr. Sagasta está recibiendo numerosas felicitaciones por el éxito obtenido en el conflicto hispano-marroquí.»

«Con que por el éxito obtenido?»

«Que guasones!»

Hacen bien.

«Acaso no lo ha obtenido? Y en grande.

La prueba es que sigue mandando.

Una tosa que no me extraña, por que es verdad; hoy ya no hay *humanidad* y otras cosas que yo sé.

De *La Unión Mercantil*:

«Hace notar un articulista que los ladrones se multiplican. Esto se debe al mal ejemplo.»

«Por parte de quien?»

«Por que están aquellos tan altos, que yo no sé si sus *heroicidades* podrán ser conocidos por los villanos.»

Ya la falsificarán,

por eso no hay que apurarse cuando lleguen á enterarse, del modernísimo *afán*.

Leo en un apreciable colega.

«En Italia falsifican ya la miel.

Lo que no han falsificado todavía es la hiel.»

Pues hay quien la demuestra.

De modo no muy legal.

Y si esto no es falsificación... que venga Dios y lo vea.

«En Málaga ¡qué ocurrentes son los malagueños! van á dirigir exposiciones á las Cortes pidiendo la abolición del impuesto de consumos.

«No sería mejor pedir la luna? Y tal vez sería mas facil que la concedieran.»

¡Vaya!
«Por lo que es *respectivo* al consumo! ¡Que sería de ciertos prójimos!»

Corto y pego.
«Se admira un viajero de lo mal que en Marruecos viven los pobres.

Olyida sin duda que en España hay muchos Marruecos.»

Conformes.

Pero otra cosa: ¿en Marruecos hay pobres?»

«Por que hasta aquí los que han dado pruebas de serlo hemos sido nosotros.

¡Pero qué pobres!»
Antón Martín.

EL CONTRABANDO DE ARMAS.

Nuestro apreciable colega *El Correo Español*, de Orán, hace la siguiente grave denuncia, sobre lo que confiamos se ha de poner remedio hoy más que nunca, por lo ocurrido hace pocos meses en la plaza de Melilla.

El Gobierno debe ordenar que se averigüe quienes son los malos patriotas que se dedican al contrabando de armas y sin pérdida de tiempo castigarlos como se merecen.

Hé aquí lo que dice el colega oranense, periódico serio y respetado en toda la Argelia:

«A la prensa española.

Antes y despues de surgir el conflicto de Melilla, hemos llamado repetidas veces la atención del Gobierno de Madrid, sobre el criminal tráfico que se lleva á cabo en los alrededores de aquella plaza, y quizá en la plaza misma, con profunda indignación de los que tributamos á la patria el debido culto.

Nuestra voz, acaso por débil, no llega ó no se oye allí donde debiera oírse, y convenidos de ello, nos dirijimos hoy á la prensa peninsular, esperando confiadamente que nuestros colegas nos prestarán su valioso apoyo para rendir el servicio que debemos y queremos prestar á la nación.

Del incremento que ha adquirido el contrabando de armas en Melilla, puede juzgarse con solo anunciar que los moros poseen ya fusiles Maüsser.

Aparte de ser criminal, tal proceder arroja sobre el nombre español el lodo á puñados, destruye nuestro prestigio en Africa, ya bastante mermado, y nos crea complicaciones y peligros.

Nuestra denuncia no es el eco de *habladurías que hablan por ahí*, es la legítima protesta que se alza frente á un hecho infame, y que los poderes públicos tienen el honoroso deber de hacerla valer, poniendo dique á esa cenagosa corriente, que terminará, si así no se obra, por podrir lo mucho ó poco sano que en Melilla exista.»

sa que el señor Violaine habia mandado construir para su antecesor, se le llamaba Bernardo de la Casa Nueva.

En la época á que me refiero, ó sea en 1818 ó 1819, era un buen mozo, de treinta y dos años, rostro franco y abierto, pelo rubio, ojos azules y grandes patillas que encuadraban admirablemente su semblante. Era muy bien formado y su fuerza hercúlea se citaba en diez leguas á la redonda.

Se hallaba siempre dispuesto á todo; de día y de noche, por la tarde y á la mañana. Sabía donde se encontraba el jabalí, porque Bernardo era uno de esos hombres que, á semejanza de Bas-de-Cuir, pueden seguir una pista durante muchas horas. Cuando la cita dada por los cazadores era en la Casa Nueva, y cuando Bernardo hacía el ojeo, sabíase de antemano cual era la pieza sobre la cual iba á tirarse; si era una liebre, un gamo ó un jabalí. Esto admiraba á los cazadores parisienses que de vez en cuando nos visitaban; pero á nosotros, los cazadores del campo, que conocíamos su práctica por mas que no fuésemos tan inteligentes, á nosotros no nos parecía extraordinario.

dió lo que á un conejo ó una liebre. Estas piezas de caza yo las regalaba á mis amigos, quienes al objeto de que menudearan los presentes, me daban á su vez municiones. Debo añadir también que casi todos los guarda-bosques eran amigos de mi padre, de cuya generosidad conservaban muchas pruebas. Otros habian servido en el ejército á sus órdenes y entrado en el ramo forestal, gracias á su influjo. En una palabra, aquella buena gente que veía en mí tendencias á ser hidalgo y espléndido como el *general*—que así llamaban á mi padre,—me profesaba gran cariño. Así es que de vez en cuando me invitaban á que les acompañara en sus escursiones. Cuando alguno de sus perros olía algún conejo, miraban en torno suyo para ver si alguien les veía, y si no habia nadie ponían su escopeta en mis manos: yo adelantaba hacia la maleza donde Castor ó Pyramo fijaban sus ojos, daba un puntapié al matorral y luego saltaba un conejo, que desde la selva pasaba á la cacerola.

Entre estos guarda-bosques habia uno que se llamaba Bernardo, y como vivia sobre la carretera de Soissons, á legua y media de Villers Cotterets, ocupando una ca-

BERNARDO.

POR

A. DUMAS.

Lo que voy á contar no es una novela, un cuento, ni un drama: es solo un recuerdo de la juventud, un hecho que ocurre todos los días; y si esta narración toma algún color, no será por el arte del historiador, ni menos por su talento, sino por el caracter excepcional de su héroe.

Comencemos por decir que este héroe es un guardabosque.

Yo nací en medio de una preciosa y enmarañada selva. Mi padre, que era un gran cazador, me puso desde niño una escopeta en la mano. A los 12 años yo era un cazador furtivo. Digo furtivo porque solo

COMO CAMBIAN

LOS TIEMPOS.

Por lo ingeniosa y la gran verdad que encierra para los poetas llorones, trasladamos a continuación a nuestras columnas la preciosa poesía de Vital Aza que ha publicado *El Liberal*.

«Cuando de niño empecé a darme a la poesía, tan en serio lo tomé, que solo en serio escribía. Romántico exagerado, era lo triste mi fuerte. ¡Valgame Dios! ¡Le he soldado cada soneto a la muerte! La fatalidad, el sino, el hado, la parca fiera, el arroyo cristalino y la tórtola parlara... Todo junto le servía a mi necia inspiración, para hacer una elegía que partía el corazón. No hubo desgracia ni duelo que en verso no describiera... ¡Si estaba pidiendo al cielo que la gente se muriera! Que airado el mar se tragaba la barca de un pescador? Pues yo en mi lira lanzaba los lamentos del dolor. Que un amigo se moría, viejo ó joven, listo ó zafío? Pues ¡zas! al siguiente día publicaba su epitafio. Que una madre acongojada gemía en llanto deshecho? Que por una granizada se perdía la cosecha? Pues yo enjugaba aquel llanto en versos de arte mayor, y maldecía en un *Canto al Granizo destructor*. Escéptico y pesimista, me hacía unas reflexiones... Sirva de ejemplo esta lista de varias composiciones: *Ludibrio. Dios iracundo. Profanación y adulterio. Los desengaños del mundo. El ciprés del cementerio.* Pues ¡y una composición en que imitando á otros vates, con la mejor intención decía estos disparates: «¡Ay! El mundo en su falsía aumentará mi delito, vertiendo en el alma mia la duda de lo infinito. »Triste, errante y moribundo »sigo el ignoto sendero, »sin encontrar en el mundo »un amigo verdadero. »Todo es falsedad, mentiral »En vano busco la calma! »Son las cuerdas de mi lira »sensibles fibras del alma! »El mundo en su loco anhelo, »me empuja hácia el hondo abismo, »¡Dudo de Dios y del cielo, »y hasta dudo de mi mismol »¡Esta existencia me hastía »Nada en el mundo es verdad...!»

¡Y todo esto lo decía á los quince años de edad! Francamente, yo no sé como algún lector sensato no me pegó un puntapié por necio y por mentecato.

Por fortuna, ya no siento aquellas melancolías, ni doy á nadie tormento con vanas filosofías.

Ya no me meto en honduras, ni hablo de llantos ni penas, ni canto mis amarguras ni las desdichas ajenas.

He cambiado de tal modo, que soy otro diferente, pues hoy me río de todo, ¡y me va perfectamente!

Vital Aza.

GACETILLAS.

Comisaría Régia.

Cuenta mensual correspondiente á Febrero último, expresiva de la recaudación é inversión de los fondos de la suscripción nacional para alivio de los perjuicios sufridos en Consuegra y Almería.

CUENTA GENERAL.

	Pesetas.
Importa el DEBE en fin de Enero anterior.	4.292.512'48
Id. el HABER en igual fecha	2.563.747'59
Existencias en 1.º de Febrero	1.728.764'89
Se han invertido en dicho mes	52.582'35
Quedan con fecha 28.	1.676.182'54
INVERTIDO EN ALMERIA.	
Terrenos adquiridos por cuenta del Estado.	30.917'26
Obras ejecutadas en la capital	143'49
Personal.	2.540'75
Material.	116'75
Obras de defensa en Adra.	18'50
Suma.	33.736'75
Se ha pagado por la Administración central.	1.506'34
Id. por la de Consuegra	17.339'26
Total invertido.	52.582'35
EXISTENCIAS.	
Se hallan repartidas en la siguiente forma:	
En Madrid.	1.456.391'86
En Tembleque	169
En Consuegra	6.026'65
En la Administración de Almería	208.595'01
En poder del Alcalde de esta capital.	5.000
Total igual.	1.676.182'54

La cuenta anterior está conforme con los asientos de los libros y documentos originales que habrán de unirse á la original.

En el Ayuntamiento.

Con escasa concurrencia y bajo la presidencia del Alcalde Sr. Verdejo, celebró sesión el Ayuntamiento anteayer tarde, asistiendo los concejales Sres. Sorria, Laynez (D. F. y D. J.), Barroeta, García Vivas, Gonzalez Tamarit, Acuña, Belmonte, Diaz Saldaña, Fernandez (don A.), Garcia Monfort, Rumi, Batlles y Cassinello (D. A.)

Despue de darse lectura por el Secretario al acta de la anterior sesión, se pasó al despacho ordinario en la forma siguiente:

Solicitud de D. Esteban Viciano, que pretende se le marquen líneas para edificar en un solar del Paseo del Príncipe.

Idem de D.ª Eloisa Esteban Lao, para que se le conceda licencia con objeto de agrandar una ventana de su casa en la calle de Lope de Vega.

Idem de D. Emilio Esteban Lao interesando también licencia para reedificar una casa de su propiedad en el Barrio-Alto.

Factura de D. Basilio Carmona de 22 pesetas, por cuatro sellos para el Madero público.

Informe de la comisión de Instrucción Pública en el expediente sobre rescisión del contrato de la casa-escuela de los Molinos del Viento.

(Se ocupan de este particular los señores Barroeta, Belmonte, Laynez y Diaz Saldaña).

Otro informe de la comisión de ornato en un escrito de D. Antonio Martinez Perez, sobre edificación en la Carrera de Santa Rita.

Escrito de D. Felipe Navarro, referente á la concesión de los tableros de anuncios.

Oficio del Gobierno civil resolviendo que no ha lugar al recurso interpuesto por D. Jose Galvez Leal.

Y antecedentes sobre la adjudicación de la parcela de la calle de Arapiles que se adjudicó á D. Juan J. Cáceres.

Terminado el despacho ordinario, el Sr. Belmonte dice que desearia saber qué se ha hecho sobre la variación de los fieltos de consumos, de cuyo asunto se ha tratado en varias sesiones.

Contestan á esta pregunta los señores Rumi, Barroeta y Laynez, interviniendo también el Sr. Alcalde.

Se promueve un largo debate, diciendo el Sr. Barroeta que se pueden variar los fieltos cuando se quiera, sin que el arrendatario pueda exigir indemnización, y los demás señores sostienen lo contrario.

Se acordó dirigirse una comunicación al arrendatario, para que en vista de las quejas que se han dado al Ayuntamiento de que algunas especies se cobran por dos veces, se abstenga en lo sucesivo de hacerlo.

Y no habiendo más asunto de que tratar se levantó la sesión.

Peregrinación á Roma.

La Junta Diocesana ha obtenido el beneficio de que haga escala en este puerto el vapor de la importante Compañía Transatlántica, que llevará peregrinos en las condiciones siguientes:

En 1.ª, 280 pesetas.—En 2.ª, 172 id.—En 3.ª, 86 idem.

En estos precios se incluyen todos los gastos de viaje y comida desde este puerto al de Civita-Vechia, el coste de ferrocarril desde este último punto á Roma, alojamiento en la ciudad del Vaticano y comida, contándose también en esa cantidad el regreso de ferrocarril y de vapor que los traiga á Almería.

Los obreros deben llevar cada uno, una tohalla, un cubierto para su uso y la cédula personal. Los individuos de la segunda reserva y reclutas disponibles, que lleven mas de dos años en esta situación, pueden dirigirse individualmente al comandante en jefe del cuerpo á que pertenezcan, presentando ó remitiendo por otra persona sus pases para que sean refrendados.

Los peregrinos que por serle mas facil y económico quieran tomar el ferrocarril en Murcia, con embarque en Valencia, es de su cuenta el coste desde su residencia hasta Murcia, y los precios para estos son:

En 1.ª, 306 pesetas.—En 2.ª, 202 id.—En 3.ª, 95 idem.

El día 20 termina el plazo de inscripción, pero es preciso acudir cuanto antes á la oficina de la peregrinación, plaza de Careaga núm. 4, principal, de una á tres de la tarde, para que los que haya

de ser inscriptos pidan los talones respectivos.

Mañana, á las ocho de la noche se reunirán en el salón de actos del Instituto Provincial, las Juntas parroquiales y las comisiones, con la Junta Diocesana, para dar cuenta de los trabajos de propaganda.

La entrada es pública.

Detenido.

Por el cabo Andrés Rodriguez y guardia segundo del puesto de Chirivel Antonio Garcia, ha sido capturado el vecino de Oria, Pedro Simón Sanchez, por haber herido gravemente con una piedra á la vecina del pueblo citado en principio, Catalina Sanchez Miras.

Otro detenido.

Por el cabo José Reverter y guardia segundo Juan Medina, del puesto de la guardia civil de Vera, ha sido capturado el vecino de la misma Pedro Gilbert Ortiz, por haber causado heridas graves con arma blanca á su hermano político Pedro Larrosa Barranco, en el sitio llamado «Cerro de Maria», término del pueblo de Bédar.

Dicho sujeto fué puesto á disposición del juzgado de instrucción.

«Fiesta Alegre almeriense.»

En la tarde del lunes se verificó otro partido de pelota en este frontón, á 80 tantos, entre cuatro jugadores de Tahal (blancos) y otros cuatro de Felix (colorados), obteniendo la victoria los segundos por una gran mayoría de tantos.

La concurrencia era regular.

Rasgo de honradez.

Anteanoche al pasar por la calle de las Tiendas, frente al establecimiento de D. Doroteo Molina Gaya, se le cayó al suelo, á una señora, al sacarse el pañuelo del bolsillo, una cartera, lo que fué visto por un individuo de oficio jornalero llamado Mateo Sanchez, que se apresuró á recoger el objeto citado entregándolo á su dueña.

Este rasgo de honradez es digno de ser aplaudido.

A la prevención con ellos.

Ayer observamos en la calle de Jovelanos á dos *industriosos* caballeros (sin frac) que trataban de sacar los cuartos á uno de los reservistas que vuelven á sus casas efecto del reciente licenciamiento.

El medio eran unos cuantos cubiletes. Llamamos sobre esto la atención de los agentes de la autoridad.

Un trabajo notable.

Leemos en nuestro apreciable colega *La Verdad* de Torreveja:

«El retrato de D. Carlos de Borbon hecho por el laureado artista nuestro querido amigo el ex director de esta Academia Municipal de Bellas Artes, es una obra artística como todas las que brotan de la pluma ó del pincel de tan notable como modesto profesor.

Hoy que se halla lejos de nuestro lado pues como es sabido marchó á su cátedra del Instituto de Almería y podemos tributarle el justo aplauso que sus talentos merecen y asegurar que su última obra basta por sí sola para formar una reputación, si en fuerza de triunfos no la tuviera ya alcanzada el señor Gonzalez.

Puede estar satisfecha la Junta Carlita de Torreveja, de tener trabajo tan notable que honra tanto al artista que la ha ejecutado como á los que lo han mandado hacer.

Nuestro aplauso al Sr. Gonzalez y á la Junta.»

Por nuestra parte se lo enviamos también, pues hemos visto varios trabajos

llevados á cabo por tan discreto artista, que merecen plácemes.

Por si faltara.

Las aduanas marroquíes, en cuya recaudación interviene el gobierno de España, dado caso que el sultán faltara á lo estipulado con el general Martinez Campos respecto á la indemnización que ha de entregar, son las de Mogador, Mazagán, Tetuán y Casablanca.

Minas.

Por D. Francisco Hernandez del Castillo, vecino de Cartagena, seña solicitada de este gobierno civil la propiedad de doce pertenencias de mineral de hierro con el nombre de «San Miguel», sitas en término de Huércal-Overa.

—Por D. Justo Fornovi Vivas, se ha solicitado la de 15 pertenencias con el nombre de «Maria Luisa», en paraje que llaman «Cerro de Culataivi», en término de Tabernas.

—Por D. Francisco Rivera Yedra, vecino de Alhabia, la de 9 pertenencias con el nombre de «Muley Jarapa», en paraje nominado «Cerro del Ayón», en término de Gergal.

—Por D. José del Olmo Esquinas, la de 24 pertenencias con el nombre de «Concha», sitas en término de Gergal y paraje llamado «Balsilla de Cayo.»

—Por D. Miguel Lirola Rodriguez, la de 12 pertenencias con el nombre de «La Virgen del Carmen», sitas en paraje que llaman «Hoyos de Pozos», en término de Fiñana.

Efectos de la nieve.

Segun comunica el comandante del puesto de la guardia civil de Maria, por consecuencia de las fuertes nevadas que han caido en estos últimos dias en la demarcación del referido punto, se han encontrado derribados sobre unos 2.000 pinos, en los montes comunales de la villa de Velez-Blanco y sitio titulado Estepares.

Almacen.

Se alquila el almacen de D. Jerónimo Diaz, situado en el Malecón, próximo á la Comandancia de Marina.

Pueden entenderse con su actual representante, D. José Diaz Arqueros, calle de la Fuente número 2.

Sea enhorabuena.

Uno de los décimos del número 8.018, premiado en el último sorteo con 5.000 pesetas, ha correspondido á los Sres. don Guillermo Batlles Benitez y D. Antonio Benitez Blanes, del comercio de esta ciudad.

Me alegra la novedad,

lo digo en tono sincero, porque así, Guillermo, espero que engorzarás de verdad.

¿Y los presupuestos?

Ha pasado el 28 de Febrero y los presupuestos municipales no se han terminado, como dispone la ley Municipal; mañana es 15 de Marzo, día en que debieran presentarse al Sr. Gobernador para aprobarlos y, claro está, no se presentarán.

Y nosotros preguntamos ¿cuando termina su trabajo la Comisión de Hacienda?

Si la citada Comisión nos sorprende con un presupuesto bien meditado, donde se introduzcan muchas economías, daremos por bien empleada esta demora; pero si así no sucede y todo se reduce á copiar mas ó menos fielmente el anterior presupuesto ¿para qué perder el tiempo inutilmente?

Ferrocarril.

Dice nuestro apreciable colega *El Acitano* de Guadix, que adelantan los trabajos del ferrocarril de Linares á Almería, con plausible rapidez, en el trozo de

cazaba ocultamente. No estaba en edad para obtener una licencia de caza, no tenía importancia para que alguien me invitara á sus cacerías. El inspector de Villers Cotterets, bueno, excelente sujeto, de cuya memoria guardo un profundo y amistoso recuerdo, creía que valia mas que yo tradujese las *Georgicas* y *El de Viris*, antes que matar conejos y perdices, y habia dado orden á sus guarda-bosques, que sin licencia escrita de su puño no me permitiesen cazar en sus dominios.

Esto, sin embargo, todo ello no impedía el que yo cazase, pero de un modo furtivo. Mi madre, que participaba de la opinión del inspector, y que temia además los accidentes que podian sobrevenir, guardaba mi escopeta bajo llave y no me dejaba salir sino en dias excepcionales, en los de grandes fiestas ó en recompensa de mi aplicación durante la semana. A veces el señor de Violaine—que este era el nombre del inspector—me decía:

—Vaya, Dumas, en marcha; pero esto no ha de formar costumbre; hoy salimos, porque el señor abate está contento de tí.

¡Oh! Estos dias eran para mí de gran fiesta. Cogia mi morral, me calzaba las po-

lainas, vestía mi blusa de hilo, echaba sobre mi hombro la escopeta y cruzaba la población al lado de los otros cazadores, entre los ladridos de la jauría y los saludos de nuestros amigos que nos miraban desde el dintel de sus puertas gritando:

—Buena suerte!

Pero este favor especial yo únicamente lo gozaba una vez al mes, y esto de cazar en treinta dias, solo uno, no dejaba de ser triste. Así es que durante los otros veintinueve yo habia encontrado un medio para sustituir otra arma á mi bien guardada escopeta. Era una larga pistola del tiempo de Luis XIV, á la cual yo habia adaptado una culata. Cuando llegaba la tarde metia la culata en el bolsillo y el cañon debajo de mi blusa y salía con un bastón en la mano para que no sospechasen de mi escopetaria; luego dejaba en cualquier sitio mi baston, entraba en la selva, me ocultaba en su maleza, preparaba y cargaba mi pistola y me situaba en acecho. Si algun conejo tenia la desgracia de acudir á veinte ó á veinticinco pasos de distancia, podia darse por muerto. Si era una liebre huelga decir que le sucedia lo mismo.

Un dia salió una gacela y á ella le suce-

No por esto Bernardo dejaba de ser, en nuestro concepto, una especie de oráculo

Ya se sabe además, que el valor ejerce siempre cierta influencia en los hombres. Bernardo no conocia el miedo. Jamás habia retrocedido ante un hombre ó un animal. Iba al encuentro del jabali en lo mas profundo de su antro y atacaba á los cazadores furtivos en sus sitios mas peligrosos. Bien es verdad que alguna vez regresaba con heridas en su cuerpo; mas no las trataba de un modo especial y lograba en seguida curarlas. Subia de la cueva dos ó tres botellas del tintillo, se echaba en el suelo sobre una piel de ciervo, llamaba á sus perros, se hacia lamer por ellos su herida y luego para recobrar la sangre perdida, se echaba á pechos el vino, que él llamaba *su tisana*. Por la noche dormia y al dia siguiente estaba curado.

Bernardo me queria mucho, porque siendo aun niño habia cazado muchas veces con mi padre, y yo tambien le amaba porque contaba una infinidad de historias de que, en los tiempos del general, él y su tío Berthelin habian sido los héroes. Así, cuando el señor de Violaine me invitaba á una partida de caza y el punto de cita era

aquella ciudad á la villa de Huéneja, en tales términos, que muy en breve disminuirán los braceros en ellos empleados, por innecesarios.

Continúa tendiéndose el balastro y refiriéndose la vía, faena que está muy cerca de la Huerta de Zalazar.

La esplanada de la estación está para terminar.

El puente de la Rambla de Baza está empezado, habiéndose sacado los cimientos, y está para terminarse el supletorio construido á algunos metros de éste.

La vía llega ya á la estación, y creemos que de ésta á Huéneja no queda ningún pedazo por comenzar.

Como se ve, la compañía no cesa de trabajar, pues á ella le importa tanto como á nosotros el que el ferro-carril se construya lo mas pronto posible.

Pelotaris.

Ayer llegaron á esta capital los célebres pelotaris de Ohanes, acompañados de 8 ó 10 personas distinguidas de aquella población, figurando entre ellas don Francisco Castell, antiguo y notable maestro en el juego de pelota, muy conocido del público de Granada, donde puso la bandera almeriense, tanto al juego á mano como á pala, y que cuenta en Almería con un sin número de amigos y admiradores.

La venida de dichos pelotaris es con objeto de tomar parte en un partido á mano concertado entre estos y los de Roquetas, el que se celebrará hoy á las 4 de la tarde en *Jai-Alai*.

Tenemos entendido que los dos jugadores de Roquetas llevarán de compañero al célebre *Piquito*, con objeto de que el juego sea de tres para tres.

Si es cierto lo que nos decía anoche una persona que creemos autorizada, el partido resultará brillante, puesto que según nos afirmo, los pelotaris de Roquetas han ganado á los de Felix en varias ocasiones, y uniéndoseles *Piquito* dicho se está que será monstruo el partido.

La apuesta creemos que es de dos onzas.

También nos han asegurado los pelotaris de Ohanes, que los de Alhabia han aceptado el reto lanzado por ellos á todos los de la provincia (incluso á los de Felix) y será muy probable que el domingo próximo se celebre el partido á los tantos y cantidad que unos y otros convengan.

Y por último hemos averiguado que la venida de D. Francisco Castell, es debida á un partido á pala que en breve se llevará á cabo en *Jai-Alai*, y que llamará mucho la atención, entre este señor y un célebre vizcaino, que dentro de unos días ha de llegar á esta capital, acompañándole otros cuatro pelotaris á mano, dos de los mejores de Ohanes y los dos que elija el vizcaino.

Aun cuando el interesado lo niega, sin embargo nosotros podemos asegurar que no solo está concertado el partido, sino que están ya depositados los 100 duros, 50 de cada parte, y espera solo que llegue su contrincante para llevarlo á cabo.

Errata.

Entre otras, se deslizó en nuestro número de ayer una importante, al dar cuenta de la conferencia del Sr. Almanza en el *Círculo Literario*.

Escribimos que el disertante habló de Gibraltar *detentado* por la codicia inglesa y nuestros cajistas pusieron *destruido*. Otras varias erratas, de menor cuantía, contiene también el suelto. Confiamos en que todas las habrá suplido el buen juicio de nuestros lectores.

Doctor Albitos.

Mañana llegará á esta, procedente de Alicante, despues de haber practicado una feliz operación en la vista á la simpática hija de D. José Ramón Eraso, el Doctor Albitos, que se hospedará en la casa de dicho señor, calle de Reyes Católicos, donde abrirá consulta de dos á cuatro de la tarde.

Monedero falso.

Debido á las activas diligencias que por el sargento Comandante del puesto de Gador, D. Eugenio Bustos y guardias segundos Francisco Lopez y Angel Martínez, ha sido detenido en las inmediaciones de dicho pueblo el vecino de Benitrique Juan Antonio Berenguel, que desde hace tiempo venia dedicándose á expender moneda falsa, eludiendo la vigilancia de las autoridades, y á cuyo sugeto, cogido infraganti, le fueron ocupadas 30 monedas de una y dos pesetas falsas y 11 buenas, ya cambiadas.

El referido delincuente fué puesto á disposición del Juzgado oportuno.

La Crónica en Madrid

Sr. Dr. de LA CRÓNICA MERIDIONAL

«Todo está igual, parece que fué ayer» el día en que se celebró el Consejo en que la crisis tuvo carácter oficial.

Y sin embargo, la crisis fué el jueves, y hoy domingo todavía tenemos ministro interino, puesto que el actual es dimisionario, y probablemente hasta mañana no estará constituido definitivamente.

El adjetivo «laboriosa» parece inventado para aplicarlo al sustantivo crisis. Porque casi todos las que «se celebran», son laboriosas, especialmente los del partido liberal. ¿Porqué éstas principalmente? La razón es bastante obvia. Cánovas, generalmente, resuelve una crisis en pocas horas, y Sagasta tarda días. ¿Pende eso en que se le ofrezcan al segundo mayores complicaciones que al primero? No por cierto. Lo que hay es que la baraja de personajes conservadores tiene pocas cartas, y en cambio la baraja liberal es grande y en ella abundan las figuras que es una bendición de Dios. Usando una frase vulgar, Sagasta tiene que templar muchas gaitas, y este además es su fuerte. Por esta habilidad suya, se comprendería, aunque no hubiese otras razones, que Sagasta sea el jefe de un partido un poco menos numeroso pues las mas son las eminencias. A los súditos se les domina con una orden imperativa, cuando entre los súbditos dominan los tontos. Por eso Cánovas es dictador en su partido. A los inteligentes, para dominarlos hay que convencerlos. Por eso Sagasta emplea días en esa labor de la crisis. Pero al fin, ha conseguido en su primer gabinete de la actual etapa, reunir á los hombres más ilustres de la política, desde Gamazo hasta Montero Rios.

Hoy continúan las entrevistas y las conferencias. Mañana, según el Sr. Sagasta ha dicho al salir de Palacio, despues de despachar con la reina, tendrá formada la lista del gobierno, que jurará mañana mismo. ¿Qué dificultad puede haber? Digámoslo francamente. La sustitución de los Sres. Gamazo y Maura; del primero especialmente. Todos los que estos días han expuesto sus opiniones al jefe del partido, han dicho lo mismo: la salida de Gamazo es un quebranto. ¿Conseguirá en vista de esto poder convencer á D. Práxedes á German de que debe quedarse? Tengo motivos para creer que estos son los trabajos de esta tarde. Pero no los tengo para aventurar nada sobre el resultado. Continua, pues, en el tejado la pelota.

El Bachiller Tijeras.

Madrid 11 Marzo 1894.

Juzgado municipal.

DIA 13.

NACIMIENTOS.

Francisco Berenguel Navarro, Maria Herrada Garcia, Angeles Vizcaino Real, José Gonzalez Rivas, Juan Calvo Haro, Miguel Torres Alarcón y Rafael Martinez Fernandez.

DEFUNCIONES.

Antonio Gonzalez Quesada, Maria Ramona Lopez Aguilar, Maria Escobar Alvarez y Rosario Muñoz Verdegay.

CASAMIENTOS.

Ninguno.

Sección marítima.

Nota de los buques entrados y despachados desde el día 12 á las 2 de la tarde hasta igual hora del 13 ENTRADOS.

Vapor inglés «Garry», de 606 tns., con carga, de Cartagena.

DESPACHADOS.

Laud «San Vicente», de 32 tns., con sal para Málaga.

Vapor inglés «Garry», de 606 tns., con esparto para Granton.

TELEGRAMAS.

De nuestro servicio especial

De la mañana.

El testamento falso.

Madrid 13, 11 m.

Se ha dirigido un suplicatorio al Tribunal Supremo para el procesamiento del juez Sr. Rodríguez Zapata, por aparecer complicado en el escandaloso asunto del testamento falso.

Hay gran sensación por el informe que los calígrafos han dado, diciendo que la letra del testamento es igual á la del hermano de Gabina Bascuñana.

Banquete.

(A las 11:50 m.)

El Sultán ha dado un banquete en honor de la Embajada con 24 majares. El general Martínez Campos brindó por la Reina, por el Sultán y por la paz de España y Marruecos.

De la noche.

Elección.

Madrid 13, 8:40 n.

Enseni ha sido elegido Presidente de la República del Uruguay. El conde de Xiquena ha rechazado la Alcaldía de Madrid.

Dimisiones y entrevista.

(A las 9 n.)

Se firmaron las dimisiones de los Sres. Recio, Sanchez Guerra, Rey y Luna.

En el Palacio se encontraron los Sres. Gamazo, Maura y Sagasta, abrazándose y hablando afectuosísimamente.

Detenciones

(A las 9:30 n.)

En Nueva-York se han detenido á varios obreros irlandeses, ocupándoseles varias bombas y cartuchos de dinamita.

Bolsa.

4 por 100 interior, 68-45.
4 por 100 exterior, 78-15.
4 por 100 amortizable, 77-75.
Londres á la vista, 30-53.
Paris á la vista, 20-95.

Plan parlamentario.

(A las 10 n.)

En el Consejo de Ministros que se celebre mañana se fijará el plan parlamentario.

La insurrección del Brasil se halla casi terminada. Saldanha ha depuesto de su actitud revolucionaria.

División.

(A las 10:35 n.)

Se dice que lasala del Tribunal Supremo se ha dividido respecto á que se conceda el permiso para procesar al juez Sr. Rodríguez Zapata.

La Cámara de los Lores aprobó el mensaje en contestacion al discurso de la corona.—Perpen.

El Malagueño.

Acaba de llegar una gran remesa del especial vino del Priorato, como tambien los acreditados Cepa de Macón, Xerez, Manzanilla y Albuñol, á precios muy ventajosos.

Tambien se han recibido galletas de varias fábricas, conservas, quesos y toda clase de embutidos extremeños.

SANTO CRISTO, 2—MARQUESA, 1.

A las bordadoras.

José Gonzalez Lopez, Dibujante.

Se hacen por encargo toda clase de dibujos para bordar por difíciles y complicados que sean, á precios sumamente económicos.

Calle de Talía.

No más cabello blanco.

AGUA ESPAÑOLA.

Devuelve al cabello blanco su primitivo color dándole fuerza, brillo, vigor y hermosura como en la juventud.

Se expende á 3 pesetas frasco, en las farmacias de D. J. Vivas Perez (botica de Santo Domingo); don José Quesada, Puerta de Purchena; D. Antonio Fernandez, calle Real, y en la Droguería de D. Antonio Guillén, Puerta de Purchena.

Almacén de coloniales

DE

JOSÉ MARIA ORLAND,

4.—Príncipe Alfonso—4.

Se acaba de recibir para esta Cuaresma GARBANZA FINA DE CASTILLA y BACALAO LEGITIMO DE ESCOCIA.

Gran surtido en azúcares, arroces, jabones, harinas, habichuelas del Pinet, almidones, chocolates, cafés, thés, cacao, pastas catalanas para sopa, manteca de Hamburgo, etc., etc.

En este mismo almacén pueden dirigirse para informes y precios sobre los ya tan conocidos y probados

bonos minerales

especiales para parras, naranjos, cereales, patatas, maíz, flores, etc., que tan buenos resultados dteron en años anteriores.

4.—Príncipe Alfonso—4.

Se vende

una caldera de vapor con su respectiva bomba y tuberías para la extracción de aguas, hasta la profundidad de 40 metros.

En la plaza de Bermudez número 7, darán razón.

